



22 DE MAYO DE 2023

SE LLEVÓ A CABO CUMBRE DEL G7



Fuente: G7Japan

21/05/23 - En la cumbre del Grupo de los Siete (G7), los líderes se comprometieron a apoyar a Ucrania por el tiempo que sea necesario, fortalecer los esfuerzos de desarme y no proliferación –con un señalamiento de preocupación por la actividad de China–, alentar la seguridad económica sin promover la desvinculación, impulsar la energía limpia y la seguridad alimentaria, y movilizar hasta 600 mil millones de dólares en financiamiento para infraestructura. Asimismo, los mandatarios señalaron que están decididos a apoyar un Indo-Pacífico libre y abierto, acelerar el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, promover la evolución de los Bancos Multilaterales de Desarrollo, fortalecer alianzas con países africanos y avanzar en el debate sobre la gobernanza e interoperabilidad de la inteligencia artificial inclusiva, entre otros temas. También se comprometieron a trabajar para contrarrestar la coerción económica en medio de un “aumento inquietante” del uso de armas comerciales. Al respecto, China objetó las críticas del G7 respecto a sus prácticas económicas y su expansión en el Indo-Pacífico y se refirió al grupo como un obstáculo para la estabilidad y el desarrollo globales.

European Council <https://bit.ly/3MNV8wo> BBC <https://bbc.in/3MLWgRI> DW <https://bit.ly/43b3oMk> Europa Press <https://bit.ly/3q2M2TN>

POLÍTICA EXTERIOR

SRE INAUGURÓ NUEVO CONSULADO EN OKLAHOMA

20/05/2023 - El canciller Marcelo Ebrard inauguró un nuevo consulado en la ciudad de Oklahoma, la representación número 52 de México en Estados Unidos. Este nuevo espacio brindará atención a la creciente comunidad mexicana de esta región, estimada en más de 450 mil personas, quienes hasta ahora tenían que desplazarse más de cuatro horas para llegar a la oficina consular más cercana en Texas o Arkansas. Además de labores de protección y documentación, el nuevo consulado, a cargo de Eburne Pineda, promoverá el intercambio económico, comercial, cultural y turístico entre Oklahoma y México.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3MLHkTj>

AMÉRICA DEL NORTE

GRUPO DE DEFENSA DE LATINOS ADVIERTE NO VIAJAR A FLORIDA POR NUEVA LEY MIGRATORIA

20/05/2023 - El presidente del grupo de defensa de derechos Liga de Ciudadanos Latinoamericanos Unidos, (LULAC, por sus siglas en inglés), Domingo García, instó a no viajar a Florida dada la ley de migración que entrará en vigor en julio de este año. García calificó esta legislación como "hostil y peligrosa". El gobernador de Florida, Ron DeSantis, promulgó la semana pasada esta norma que obliga a los empleadores con más de 25 trabajadores a comprobar su estatus migratorio mediante la base de datos federal, E-Verify. Los empresarios que no cumplan la ley se enfrentan a multas. Asimismo, la regulación invalida las tarjetas de identificación de otros estados, como los permisos de conducir, expedidas a inmigrantes sin papeles. Por su parte, al firmar la ley, DeSantis declaró que es crucial para luchar "contra las políticas imprudentes del Gobierno federal y asegurar que los contribuyentes de Florida no paguen la factura de la inmigración ilegal".

Europa Press <https://bit.ly/3OvFIPO>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

GOBIERNO DE COLOMBIA INFORMÓ DATOS SOBRE VÍCTIMAS DEL CONFLICTO ARMADO

20/05/2023 - La Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas (UARIV) del Gobierno de Colombia denunció que 919 menores de edad han padecido el reclutamiento forzado de grupos armados ilegales desde la firma del acuerdo de paz entre el Gobierno y la guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) en 2016. La UARIV publicó el informe actualizado "Datos para la Paz" sobre las víctimas del conflicto. La directora de la Unidad, Patricia Tobón, explicó que hay un registro de 9,512 niños, niñas y adolescentes que han sufrido daños por los enfrentamientos, de los cuales 66% son niños y 34% son niñas. Con relación al desplazamiento forzado, Bogotá y Cali han recibido a 45% de las víctimas. Los lugares a donde han ido más personas que han tenido que abandonar su país son España, Ecuador y Estados Unidos.

Europa Press <https://bit.ly/3BNH04W>

UN TRIBUNAL DE GUATEMALA SUSPENDIÓ LA CANDIDATURA PRESIDENCIAL DE EMPRESARIO

19/05/2023 – Un tribunal de Guatemala suspendió provisionalmente la candidatura presidencial del empresario Carlos Pineda, quien lidera las encuestas rumbo a las elecciones del 25 de junio. La decisión obedeció a que el partido Prosperidad Ciudadana, que postula a Pineda, supuestamente incurrió en varias irregularidades cuando eligió a sus representantes, según se especificó en la resolución de la Sala Sexta del Tribunal de lo Contencioso Administrativo. El pasado 2 de mayo, una encuesta realizada por la firma ProDatos y divulgada por *Prensa Libre* ubicó a Pineda en la cabeza de la contienda electoral con el 23.1 por ciento de la intención de voto.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3lvzk6d>

EL PRESIDENTE DE BRASIL SE REFIRIÓ A LA NECESIDAD DE REFORMAR LA ONU

20/05/2023 – El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, criticó la división de los países en dos bloques antagónicos con relación a la reforma del Consejo de Seguridad de la ONU. Lula emitió esta declaración en su primera intervención en Hiroshima –donde se celebró la cumbre del G7- en un evento sobre cooperación internacional frente a las crisis globales. Se refirió también al retroceso en la Organización Mundial del Comercio (OMC), aunque no nombró expresamente a Estados Unidos como el responsable de esta situación. En otros espacios, Lula ha señalado que es necesario reformar organizaciones como el Fondo Monetario Internacional (FMI) o el Consejo de Seguridad de la ONU para reflejar de manera más adecuada las necesidades de las distintas regiones del mundo.

Notimérica <https://bit.ly/43iQxlm>

EL GOBIERNO DE HONDURAS EXTIENDE 45 DÍAS MÁS EL ESTADO DE EXCEPCIÓN

21/05/2023 - El Gobierno hondureño anunció la prórroga hasta el 5 de julio del estado de excepción declarado en diciembre en 123 de los 298 municipios del país para combatir a las bandas criminales. La ampliación supone la suspensión de las garantías constitucionales en las principales ciudades del país durante 45 días por orden de la presidenta Xiomara Castro, con el objeto de desactivar las pandillas. De acuerdo con la Secretaría de Seguridad de Honduras, durante el estado de excepción se ha logrado desarticular a más de 150 bandas criminales. Esta medida de emergencia permite a las autoridades restringir la libertad de movimiento y reunión, así como registrar hogares y arrestar a personas sospechosas sin una orden judicial.

Notimérica <https://bit.ly/30t6sPQ>

EUROPA

LA DERECHA GANA EN GRECIA, PERO NO ALCANZA MAYORÍA PARA FORMAR NUEVO GOBIERNO

21/05/2023 - Es muy probable que Grecia celebre nuevas elecciones. A pesar de su clara victoria, con más del 40% del respaldo ciudadano, el partido Nueva Democracia (ND) del primer ministro saliente, Kyriakos Mitsotakis, se quedó a pocos escaños de la mayoría absoluta, ya que cuenta con 145 asientos y necesita 151. Con más del 99% de los votos escrutados, el partido gobernante de centro superó todas las expectativas al obtener más del 40% de las preferencias. La votación se llevó a cabo bajo un nuevo sistema de representación proporcional que requiere un umbral de alrededor del 45%. La presidenta de Grecia, Katerina Sakellariopoulou, dará ahora a los tres principales partidos hasta tres días para formar una coalición, aunque Mitsotakis ya ha indicado que no está interesado en compartir el poder. De no lograrse integrar una coalición, tomará juramento un gobierno interino y se celebrará una segunda votación a fines de junio o principios de julio. Esa ronda se llevará a cabo bajo diferentes reglas que requieren que el partido ganador alcance solo el 37% de los votos.

CNN <https://cnn.it/43lq251> Euronews <https://bit.ly/3q3a3Kw> Deutsche Welle <https://bit.ly/3lw58lo>

UCRANIA BUSCA APOYO EN LA LIGA ÁRABE Y EL G7

21/05/2023 - El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, participó en la Liga Árabe, en Arabia Saudita, el viernes pasado. Pidió apoyo a su lucha a los participantes de esta cumbre. De las naciones que integran este mecanismo de concertación, sólo Siria ha defendido abiertamente la invasión de Rusia. Otros han buscado mantener buenas relaciones con Moscú. Zelenski también les dijo a los líderes reunidos en Jeddah que su país se defendía “de los colonizadores e imperialistas”. Después de este encuentro, Zelenski se dirigió a Hiroshima para participar en la reunión del G7, en donde el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, señaló que su gobierno brindará capacitación a pilotos ucranianos en aviones de combate F-16. Asimismo, el primer ministro del Reino Unido, Rishi Sunak, y su homólogo de Países Bajos, Mark Rutte, se comprometieron a construir una "coalición internacional" para dar asistencia en equipo aéreo a Ucrania. En el terreno de combate, Kiev desmintió que Rusia hubiera tomado la ciudad de Bajmut.

BBC <https://bbc.in/3WEwEJH> **Deutsche Welle** <https://bit.ly/3WwwYKf> <https://bit.ly/3MLR28d>

SINN FEIN GANA LAS ELECCIONES LOCALES DE IRLANDA DEL NORTE

21/05/2023 - El partido nacionalista irlandés Sinn Fein obtuvo resultados positivos en las elecciones locales de Irlanda del Norte, con lo que repitió el éxito de los comicios en la asamblea del año pasado, cuando se convirtió, por primera vez, en la fuerza más grande del gobierno. Sinn Fein, que busca la unificación de Irlanda del Norte con la República de Irlanda, obtuvo 144 de los 462 escaños del gobierno local –un aumento de 39 desde las últimas elecciones en 2019–, mientras que su principal rival, el Partido Unionista Democrático, alcanzó 122 escaños, y el Partido Alianza, de ideología centrista, obtuvo 67 lugares. Hace año y medio, el gobierno semiautónomo de Belfast se paralizó por el retiro de del Partido Unionista Democrático de la coalición en protesta por algunos controles en productos que ingresaban a Irlanda del Norte desde el resto del Reino Unido.

AP News <https://bit.ly/45i6VdH>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

XI JINPING CELEBRA CUMBRE CON PAÍSES DE ASIA CENTRAL

19/05/2023 - El presidente chino, Xi Jinping, presentó un ambicioso plan para el desarrollo de la región en la Cumbre China-Asia Central en Xian. El proyecto incluye la construcción de infraestructura para impulsar el comercio, además de proponer un nuevo papel de liderazgo chino en una zona que tradicionalmente ha estado bajo la influencia rusa. El mandatario Xi dijo a los líderes de Kazajstán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán que respetará los caminos que cada país elija para su desarrollo, así como su soberanía, seguridad, independencia e integridad territorial. Las cinco exrepúblicas soviéticas, con una red de corredores comerciales, ofrecen a China rutas alternativas para transportar combustible, alimentos y otros productos básicos en caso de interrupciones en otros lugares.

Al Jazeera <https://bit.ly/45ifu8l>

LAS FUERZAS ARMADAS Y RSF ESTABLECIERON NUEVA TREGUA EN CONFLICTO DE SUDÁN

21/05/2023 – Las Fuerzas Armadas y las Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF) acordaron una tregua humanitaria de 7 días que entrará en vigor el 22 de mayo. En Yeda, Arabia Saudita, las delegaciones firmaron este acuerdo. También anunciaron que integrarán una comisión de supervisión en la que participarán Arabia Saudita y Estados Unidos, así como representantes de las Fuerzas Armadas y de las RSF. La propuesta incluye la retirada de las

fuerzas militares de hospitales y permite la reparación de las instalaciones de servicios básicos y la distribución de la ayuda humanitaria, entre otros temas.

Europa Press <https://bit.ly/3Mt1rnZ>

TAIWÁN DETECTÓ CAZAS Y BUQUES DE GUERRA DEL EJÉRCITO DE CHINA EN SU ENTORNO

21/05/2023 – El ministro de Defensa de Taiwán detectó este domingo 24 cazas y 5 buques de guerra del Ejército de China en las inmediaciones de la isla. Asimismo, 12 de los aviones traspasaron el espacio aéreo. En respuesta, las Fuerzas Armadas taiwanesas monitorean la situación, según se indicó en Twitter. Por su parte, la presidenta de Taiwán, Tsai Ing-wen, prometió el sábado mantener el estatus de paz y estabilidad en el Estrecho, en medio de las tensiones con China. Taiwán no provocará una crisis, pero tampoco sucumbirá a la presión, dijo Tsai en un discurso para conmemorar el séptimo aniversario de su gobierno.

Europa Press <https://bit.ly/3BJDKD1> Reuters <https://reut.rs/3MOLpGt>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

GUTERRES CONSIDERA NECESARIO REPLANTEAR ORDEN INTERNACIONAL

21/05/2023 - Antonio Guterres, secretario general de la Organización de Naciones Unidas, declaró en Hiroshima que el mundo espera que el G7 demuestre liderazgo y solidaridad, y pide redistribuir el poder para reflejar las necesidades actuales, además de apoyo financiero para acelerar la descarbonización de los países en desarrollo. Guterres declaró que el sistema financiero "no ha cumplido su función como red de seguridad mundial" ante las crisis económicas provocadas por el COVID-19 y la invasión a Ucrania. Señaló que, en su opinión, ha llegado el momento de arreglar este sistema y reformar el Consejo de Seguridad de la ONU. Asimismo, Guterres comentó que el G7 es "fundamental para la acción climática", pero no funciona como debería. Por último, el secretario general llamó a la justicia climática. Dijo que "es hora de que los países desarrollados aporten los 100,000 millones de dólares anuales prometidos" al financiamiento del clima.

Naciones Unidas <https://bit.ly/3ofWjvt>

LA OMS COMUNICÓ COSTOS DE LA PANDEMIA DE COVID-19

19/05/2023 – La Organización Mundial de la Salud (OMS) destacó que en el 2020 y 2021 se perdieron 336.8 millones de años de vida debido a la muerte prematura de millones de personas. La institución dijo que el número de muertos por COVID-19 ha seguido subiendo, pero el alza ha tomado un ritmo más lento. El balance oficial de fallecidos por la enfermedad es de 6.9 millones de personas. No obstante, muchos países no han proporcionado datos fiables a la OMS, por lo que se estima que la pandemia causó en realidad casi el triple de víctimas, es decir, 20 millones de muertos.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3MP96OY>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)

Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)

Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)

Leslie América Nevárez Loya (Prácticas Profesionales)

Mayo de 2023



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>